

EL MAGISTERIO ESPAÑOL

PERIÓDICO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

APARTADO, 131

OFICINAS: CALLE QUEVEDO, 7

TELÉFONO, 2972

VOTO POR LOS QUINQUENIOS

II

PARA ADICTOS

Y REFUTADORES

El Magisterio Español ha hecho un brillante estudio del sistema de ascensos por quinquenios, y nunca pude imaginarme que mi modesto artículo, hijo de un legítimo afán de dignificación económica, pudiera ser prólogo de un trabajo tan importante.

¿Qué podré yo decir que no esté ya elocuentemente explicado? ¿Qué fibra de nuestro organismo colectivo podré yo herir que no se haya puesto ya en tensión? ¿Qué nuevas palabras podría emplear para sacudir a los espíritus apáticos o egoístas obligándoles a unirse a este nuevo lema redentor?

Después de lo manifestado por **El Magisterio Español**, nada tendría que decir.

Sin embargo, con motivo de mi anterior artículo, me considero obligado a hacer algunas declaraciones referentes a la cuestión de los quinquenios.

He sido aludido por algunos compañeros, como D. Albino Villamañán, que me otorga su voto y representación en este asunto.

A todos ellos he de agradecer su espontánea adhesión; pero haciéndoles constar una cosa: soy un humilde Maestro rural, paladín de una idea que juzgo salvadora; pero no caudillo de huestes más o menos numerosas que sumando sus votos al mío inclinemos la balanza del Magisterio a favor de nuestra causa.

No tengo más influencias sobre la clase que las que puedan nacer de mis pobres escritos, fiados a la benévola acogida de los periódicos profesionales. Si mi pluma mal cortada vale algo, ofrecida queda a todo buen servicio.

Hay compañeros que a todo trance quieren que la escala de sueldos llegue a las doce mil pesetas, para lo cual algunos de ellos proponen que si no se puede con quinquenios de 500 pesetas que sean de 1.000, ó si no que el período de ascenso sea de menor número de años, y otros, más cucos, considerando que por tal sistema de ascensos sería más difícil lograrlo, porque el Estado se negara a conceder los muchos millones que habían de hacer falta, defienden el Escalafón, porque con éste, y sin gravar mucho el actual presupuesto, se pueden crear tales categorías con pocas plazas cada una. Las suficientes para contentar a unos pocos amigos o compañeros de aldabas...

Estamos conformes que el pedir tales sueldos no es más que una muy legítima aspiración de equipararnos siquiera a los demás funcionarios del Estado, cuyos cargos no son ni más necesarios ni más importantes para la vida nacional que el nuestro; pero... la realidad es otra.

Para que la mayoría de los Maestros puedan llegar o aproximarse a las 12.000 pesetas sabemos que se necesitan muchos millones. Para llegar por lo menos a las 11.000 pesetas por el sistema de quinquenios, se necesita un presupuesto de 196 millones, según mis cálculos (169,2 millones dice **El Magisterio Español**). A esa cifra habría de llegarse con el Escalafón

para lograr esos sueldos y una justa proporcionalidad en las categorías.

A esto yo pregunto: ¿Tienen los Maestros la fuerza social para conseguir que el Estado les conceda cerca de 200 millones que ellos necesitan?

—No; lo que nos ha costado lograr los aumentos obtenidos y lo que con ellos nos viene ocurriendo, así como lo de los adultos, el Escalafón y con tantas otras cosas que, inclusive, no cuestan dinero, prueban palmariamente que no disponemos de energía alguna para nada.

Además, las circunstancias por que desgraciadamente atraviesa la nación, cuyo déficit era ya enorme, no es fácil que pueda aceptar y soportar (acaso en algunos años) tan crecida suma.

En cambio, con el sueldo inicial de 3.000 pesetas y quinquenios de 500, el presupuesto sería de unos 140 millones a 156 (muchos aún para conseguirlo en seguida). No se llegaría a las 12.000; pero, en general, el Magisterio estaría mejor retribuido que en la forma que algunos pretenden, y no habría las irritantes desigualdades que hoy existen.

Ya nos podríamos dar por muy satisfechos con que nos concedieran la reforma que yo propongo.

Esto tampoco impedía que más adelante, cuando se viera coyuntura favorable, se pidiera un aumento en la cuantía del quinquenio o una reducción de tiempo para ascender.

También hay quien dice que de implantarse ahora se retrasaría el ascenso para algunos.

En el caso de que se llegara a tal concesión, nada más fácil, puesto que dentro de poco habrá en el Ministerio las hojas de servicio de todos los Maestros debidamente compulsadas, asignar a cada cual, con arreglo al tiempo de servicios que tenga en ellas, un sueldo igual al que tendría si desde su ingreso hubiera percibido los quinquenios correspondientes.

De esta forma, el nuevo sistema tendría desde el primer momento toda su amplitud, como si viniera establecido de muchos años.

Para los que dicen que el Escalafón es necesario porque fija los derechos de cada cual y para los concursos de traslado: en cuanto a lo primero, ya lo vemos que bien los fija, que parece un avispero alborotado; y respecto a lo segundo, con las hojas de servicios se puede resolver.

¿Cómo se hacía antes de haber Escalafón?

Además, ¿qué es más importante? ¿Los sueldos o los traslados? En esta disyuntiva, entiendo que lo más importante son los sueldos, en cuyo caso debe optarse por la solución que más satisfactoriamente resuelva el problema de los mismos.

De los 26.500 Maestros que haya en ejercicio se puede afirmar sin error que a los 20.000 (mitad plenos y mitad limitados) el ascenso por quinquenios les había de favorecer más que por el Escalafón, y muy principalmente a los últimos.

Y, sin embargo, no ha muchos días, y sobre el tapete la cuestión, celebraron una Asamblea extraordinaria los caudillos de éstos, y entre los acuerdos tomados no hay ninguno que hable de los quinquenios...

Yo invito a esos 20.000 Maestros que repasen los artículos de **El Magisterio Español**; que mediten un poco sobre este problema y su solución; que lo comparen con el espectáculo que actualmente ofrece el Escalafón, y vean si no es ya tarde el que no se haya formado una fuerte coalición que, llevando por lema «Queremos los quinquenios», recabe de quien debe y con varonil entereza su inmediata implantación.

A mí, en lo que no se me demuestre que con el Escalafón y sin muchos millones se puede ascender a mayores sueldos, en menos tiempo y sin la amenaza de que algún compañero pueda atropellar mis derechos, seguiré creyendo que el sistema de ascensos periódicos es mil veces preferible al Escalafón.

SEVERIANO CAMPO

ANUNCIOS

Advertimos a los que nos envían anuncios que el precio es de una peseta la línea, y para los suscriptores que estén al corriente en el pago, pesetas 0,50 línea. El texto debe venir acompañado del importe, y éste debe calcularse con bastante exactitud, contando las letras y espacios del anuncio, dividiendo por 50, y el cociente es el número de líneas. Cuando en la división queda residuo, se pone una línea más.

Crónica General

De Marruccos.—Noticias oficiales

A la diez de la mañana y arrollando la obstinada resistencia opuesta por numeroso enemigo en las vertientes del Gurugú y en Atlaten, ha sido éste ocupado por el Tercio de extranjeros, vanguardia de la brigada Sanjurjo. Sigue el avance de las fuerzas restantes sobre sus objetivos.»

«El alto comisario participa a las doce y quince, desde Sebt:

Después de envolverlos con toma Atlaten, se han ocupado ya todos los restantes objetivos asaltando nuestros infantes de la brigada Berenguer alcazaba y poblado de los Xorfas-Mizzian, que es el baluarte en que habían concentrado la resistencia los rebeldes por esta parte.

El enemigo parece en franca huida, batiéndolo muy bien la artillería.

Por estar el día nublado es difícil la comunicación, por lo que ignoro el número de bajas, que no parecen sean muchas, pues el combate va hasta ahora muy normal y francamente resuelto.»

«Participa el alto comisario que, como ya anticipó en sus telegramas anteriores, la operación de hoy, que, según comunicó en su conferencia de anoche, podía considerarse como la de más transcendencia, se ha realizado con éxito completo, logrando vencer las extraordinarias dificultades ofrecidas por el imponente contrafuerte e intrincado laberinto de huertas y caseríos de Segangan y ocupar el poblado de los xorfas, donde se veneran los restos del Mizzian, que siempre fué considerado como sagrado lugar, y en el que ha quedado guarnición.

Para ello, la brigada de caballería ha cubierto al amanecer los flancos de la línea de comunicaciones; la del general Sanjurjo ocupó Atlaten y puestos al pie y sobre el camino de la meseta de Taxuda, y la del general Berenguer el poblado de los xorfas, Mizzian, las casas de Romagosa, las huertas y estación del ferrocarril de Segangan, con sus numerosos silos y almiarés, que, con las viviendas, han sido totalmente destruidos.

Las fuerzas han avanzado muy hábilmente dirigidas por sus jefes, venciendo la resistencia del enemigo con excelente espíritu y bizarría, que, como su moral, aumentan de día en día, señalándose hoy especialmente el Tercio, que al asaltar Atlaten ha demostrado una vez más su excepcional valía.

El enemigo, aunque defendiéndose con gran tenacidad, ha puesto de relieve el grandísimo quebranto que sufrió en la jornada del domingo, pues, a pesar de lo muy accidentado del terreno, ha cedido más fácilmente el campo que lo hizo en días anteriores, y en ocasiones en franca huida, dando con ello lugar a

que la artillería lo batiera con gran eficacia, ocasionándole numerosas bajas; así como la aviación, que más al interior ha batido a grupos que huían y otros que, ya concentrados, se creían seguros.

Un automóvil blindado llegó a San Juan de las Minas, regresando después de su reconocimiento, sin novedad.

En una casa de Segangan se hizo fuerte un grupo que se negó a rendirse, siendo al fin muertos después de hacernos algunas bajas.

La retirada se ha efectuado sin disparar un tiro: prueba bien palpable del quebranto sufrido por el enemigo.

La importancia suma de los objetivos alcanzados, el comportamiento de la tropa y el aspecto del combate parecen indicar marcada depresión en la moral del enemigo, tan elevada a raíz de los pasados sucesos. Son circunstancias que avaloran la jornada de hoy, que constituye una franca victoria, de positivos resultados, y de la cual debemos estar satisfechos.»

Heridos

A las siete y cuarto llegó a la estación de Atocha el tren-hospital número 2, conduciendo 114 heridos y enfermos de la campaña.

En la estación esperaban el ministro de la Guerra, Sr. La Cierva; el capitán general de la región, Sr. Primo de Rivera; el ayudante del Rey general de la Armada Sr. Butler; el presidente de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja, general de la Armada Sr. Mille; el gobernador militar, Sr. Ayala, y el civil, señor marqués de la Frontera; el general de Sanidad Sr. Urquidí y otras autoridades y personalidades.

Al entrar el tren en el andén, la banda militar del regimiento de León entonó *La canción del soldado* y se dieron entusiastas vítores por el numeroso público que se hallaba presente.

La evacuación del tren se hizo con toda rapidez y excelente organización, saliendo por grupos por la parte del gabinete sanitario y ocupando automóviles del Ejército y de la Cruz Roja. Todos fueron conducidos al Hospital militar de Carabanchel.

Noticias particulares

En las proximidades de la quinta caseta, un grupo de rebeldes salió al paso de un automóvil blindado. Sus ocupantes sostuvieron un duro encuentro con los salteadores, que no cesaron en su propósito hasta que fueron muertos.

—Una de las bombas arrojadas por nuestros aeroplanos, que se hallaba enterrada cerca del cementerio de Nador, estalló cuando la examinaban unos soldados del regimiento de Castilla, y varios resultaron heridos.

—Han llegado 152 soldados, con destino a los batallones de Gerona, Gravelinas y España.

—Desembarcan el batallón del regimiento de Galicia, el de Isabel la Católica, que estaba de guarnición en La Coruña; uno de Alcánta-

ra, que se encontraba en Barcelona; uno del Príncipe, que pertenece a Oviedo, y uno de Huesca, procedente de Valladolid.

—A consecuencia de la gravísima herida que sufriera durante el combate de Tizza, ha fallecido el teniente de Borbón Sr. Berdejo.

—A petición del moro amigo Dris Ben Said, se ha logrado reunir en Annual a todos los obreros de las minas Alicantinas con sus familias, a los cuales hicieron prisioneros los moros. Son ocho mujeres, nueve niños y 16 hombres, todos de la provincia de Alicante. Dris Ben Said telegrafió desde Alhucemas al ingeniero encargado de las minas, Sr. García Alix, diciéndole que estaban todos en Annual. Pide también el envío inmediato de ropas y víveres, pues los prisioneros carecen de lo más necesario.

—En el correo de Málaga llegó el director general de Correos, conde de Colombí. Después de dejar inaugurados los servicios del nuevo cable Melilla-Málaga, marchará a Ceuta para inaugurar el de Algeciras.

Politiquerías

A las cuatro se reúnen los ministros en Consejo; al salir a las ocho facilitan la nota siguiente:

«Aprobó el Consejo varios expedientes de los ministerios de la Guerra y de Marina exceptuando de subasta la ejecución de diversas obras y acordando adquisiciones de material.

Del ministerio de Hacienda se aprobaron expedientes de fijación de capital a Sociedades extranjeras y de liquidación de la renta de Tabacos, correspondiente al ejercicio de 1914.

Se aprobaron los siguientes proyectos de Real decreto: uno del ministerio de Instrucción pública fijando el cuadro de enseñanzas mínimas de las distintas Facultades de las Universidades autónomas; otro del mismo ministerio, determinando normas legales para la resolución de todas las reclamaciones pendientes en relación con los Escalafones del Magisterio primario; otro de Fomento sobre franquicia de abanderamiento de buques durante seis meses, con clasificación del Lloyd de primera y tonelaje mayor de 1.000 toneladas de registro; y otro de Gracia y Justicia convocando a oposiciones a la carrera judicial.

Dió cuenta el ministro de Fomento de las aspiraciones formuladas por los mineros huileros, acordándose continuar el estudio de esta importante cuestión.

El Consejo oyó con satisfacción las detalladas noticias que dió sobre la marcha de las operaciones en Marruecos el señor ministro de la Guerra, el cual anunció su propósito de ir a Melilla para conferenciar con el alto comisario.»

Choque de trenes

El ministro de la Gobernación recibió un telegrama del gobernador de Sevilla, que decía:

«En Lebrija chocó el tren 1.064 con el expreso 81, sabiéndose que hay desgracias personales. Al lugar del suceso se envió en seguida un tren de socorro, con el médico de la Compañía y los elementos propios del caso. Ampliaré noticia cuando conozca más detalles.»

Por noticias posteriores se supo que el tren que chocó con el expreso fué el militar que conducía al Puerto de Santa María ganado y material para las fuerzas del duodécimo ligero de Artillería. El choque ocurrió a la salida de la estación, cuando el tren militar rebasaba la bifurcación de la vía. Resultaron muertos el subinspector del movimiento, D. Manuel Gutiérrez, que acompañaba al jefe del tren militar, y con heridas graves dos viajeros del expreso, cuyos nombres se ignoran; hay, además, numerosos contusos. De Utrera salió un tren de socorro y otro de Sevilla con personal sanitario y botiquín.

El tren de socorro que salió de Utrera llegó a Sevilla a las doce de la noche, trayendo a los viajeros del expreso. Según refieren éstos, el choque ocurrió en la misma forma que el de Villaverde.

Al entrar el expreso en agujas salía el tren militar por la vía general, y la máquina de éste cortó diagonalmente las últimas unidades del expreso, lanzando fuera de la vía un coche de primera, dos de segunda y uno de tercera, quedando dos de ellos hechos astillas.

El subinspector del Movimiento, D. Manuel Gutiérrez, al darse cuenta de la inminencia del choque, se arrojó a la vía, quedando entre los dos trenes, que, al chocar, le aplastaron.

A un policía, cuyo nombre se ignora, que viajaba en el expreso, una de las ruedas del coche le seccionó un pie.

Los demás heridos son un vendedor de décimos, un soldado del tren militar y un ambulante del expreso.

Granada: En los bosques de la Alhambra se ha descubierto hoy el monumento erigido por suscripción popular a Angel Ganivet.

Presidieron el acto las autoridades y asistió numeroso público, que llenaba todos los paseos.

Después de un concierto por la banda municipal, las sobrinas de Ganivet descubrieron el monumento.

Luego, el vicepresidente del Centro Artístico, Sr. Gallego Burín, leyó las adhesiones y un trabajo de D. Adolfo Bonilla, en el que se estudia la personalidad del pensador.

Don Nicolás María López, amigo del escritor granadino, leyó unas cuartillas muy sentidas, y el ex ministro D. Natalio Rivas pronunció un discurso como presidente de la Comisión organizadora.